

Informe Final

Nombre de la OSC

ARKEMETRÍA SOCIAL A.C.

Título del proyecto

AGENDA MUNICIPAL DE GÉNERO PARA LA PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES
MAYAS EN LOS PROCESOS ELECTORALES DEL MUNICIPIO DE HALACHÓ,
YUCATÁN

Fecha (a más tardar el 31 de marzo de 2021)

31 de mayo 2021



Jorge Carbajal Hernández
Representante Legal



Mtra. Bertha Maribel Pech Polanco
Responsable del proyecto

Incluir toda la información solicitada atendiendo las Reglas de Operación

I. DESCRIPCIÓN DEL PROCESO DE INSTRUMENTACIÓN DEL PROYECTO

1. Describa en media cuartilla las actividades del proceso de instrumentación del proyecto.

Táanil Ko'olelo'ob (Mujeres Primero) es un proyecto auspiciado por Arkemetría Social A.C., con el objetivo de elaborar y proponer una agenda municipal de género con las mujeres mayas de Halachó mediante el diálogo participativo intercultural con el fin de contribuir a la generación de condiciones para el ejercicio pleno de los derechos políticos electorales y la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres en Yucatán. Para ello se establecieron los siguientes objetivos: i) recopilar experiencias de participación en los procesos electorales de seis mujeres mayas; ii) realizar cuatro foros participativos de consulta para conocer los puntos de vistas, experiencias, necesidades y definir los ejes para una agenda municipal de género; iv) producir cuatro micro-videos respecto la importancia de la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales y los obstáculos que se les presentan; v) validación participativa de la “Agenda municipal de género de las mujeres mayas de Halachó, Yucatán” y vi) realizar un evento público de presentación de la “Agenda municipal de género”. La Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó, es resultado de un proceso de consulta participativa llevado a cabo con mujeres mayas del municipio de Halachó y las comisarías de Cepeda, Santa María Acú y San Antonio Acú, durante el período de enero a mayo de 2021.

El resultado de 4 meses de trabajo se ve ahora cristalizado en la presentación de esta “Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó, Yucatán”.

2. Describa las actividades realizadas posteriores a la entrega de su informe parcial, las cuales deben estar soportadas con listas de asistencia, no incluya reuniones de planeación ni de gestión.

1. Producir dos micro-videos de sensibilización, análisis y propuestas (3 a 4 minutos c/u), respecto la importancia de la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales, y los obstáculos que se presentan durante su participación. Cabe señalar que en los ajustes enviados en enero se consideró la agregar un video de presentación del proyecto — sin considerar ajuste en el presupuesto — debido a ello no se pudo llevar a cabo el quinto vídeo testimonial, únicamente se alcanzó la meta inicial de cuatro vídeos.

2. La validación comunitaria documento “Agenda municipal de género para la participación en los procesos

electorales de las mujeres mayas de Halachó, Yucatán” en tres localidades: Sihó, Santa María Acú y Cepeda. Así como:

3. Realizar un evento público de presentación del documento “Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó, Yucatán., Yucatán” ante las mujeres participantes.

CONCENTRADO DE ACTIVIDADES

Nombre de la Actividad	Resultados obtenidos	Fecha (o fechas, en el caso de un taller de varias sesiones)	Ubicación (entidad y municipio)
1. Foros de validación comunitaria documento "Agenda municipal de género para la participación en los procesos electorales de las mujeres mayas de Halachó, Yucatán" en tres localidades: Sihó, Santa María Acú y Cepeda.	Propuesta final de política pública para integrar a la Agenda.	9 de abril 10 de abril 16 de abril	Santa Ma. Acú San Antonio Sihó Cepeda
2. Realizar un evento público de presentación del documento "Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó, Yucatán., Yucatán" ante las mujeres participantes.	Instrumentos de evaluación de impacto.	28 de mayo 29 de mayo	Halachó, Yucatán

Número de talleres comprometidos en el proyecto	No se hicieron talleres.
Número de talleres realizados (No incluir talleres de réplica, ni pláticas de una sesión) En caso de no haber realizado los talleres comprometidos explicar por qué.	El objetivo del proyecto fue “elaborar y proponer una agenda municipal de género con las mujeres mayas de Halachó mediante el diálogo participativo intercultural con el fin de contribuir a la generación de condiciones para el ejercicio pleno de los derechos políticos electorales y la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres en Yucatán”.
Número de sesiones impartidas por taller	N/A.

II. COBERTURA DE POBLACIÓN ATENDIDA

Esta población debe corresponder a su concentrado global de población a partir del cotejo con las listas de asistencia de todas las actividades que haya realizado.

1. Total de población participante:

Rangos de edad por sexo

	0 a 14		15 a 29		45 a 59		60 y mas		Total
	Mujeres	Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres	Hombres	
Total	0	0	10	0	33	0	15	1	95

Nota del rango de 30 a 44: 36 (mujeres)

2. Agregue la relación de personas atendidas por municipio:
 Nombre del municipio: Halachó Yucatán # Personas atendidas: 30
 Nombre del municipio: Santa María Acú # Personas atendidas: 23
 Nombre del municipio: San Antonio Sihó # Personas atendidas: 20
 Nombre del municipio: Cepeda # Personas atendidas: 21

3. Si cambió alguno de los municipios de su proyecto indique cuáles fueron y los municipios por los que fueron sustituidos. **No, no cambió ninguno.**
4. Si sus actividades fueron virtuales **indique si logró atender a la población de la entidad y los municipios comprometidos, si no fue así, explique por qué.**

Columna 1	Columna 2	Columna 3	
# Población comprometida en el proyecto	# Población atendida en cada uno de los talleres	# Población atendida en otras actividades	Población total atendida (Suma de columnas 2 y 3)
N/A	N/A	N/A	N/A

De la población total atendida, indique el número total de población de la entidad que planteó en el proyecto: El proyecto desde el principio fue planeado de manera presencial, planteó de inicio atender a 20 mujeres por localidad, haciendo un total de 80 mujeres.

Esta información ya se solicitó en el informe parcial, pero necesitamos saber si después de marzo se mantuvo la misma población. (Marque con una x cuál fue la población atendida)

Mi proyecto atendió a la siguiente población objetivo			
Solo mujeres	Mujeres y hombres	Niñas, niños y adolescentes hasta 14 años	Jóvenes de 15 a 29 años
X			

III. APREDIZAJES ADQUIRIDOS (Rosalía)

Describa en una cuartilla los cambios y aprendizajes identificados en la población atendida durante el desarrollo del proyecto, en el que se deberá incluir la siguiente información:

La aplicación del instrumento de recolección de datos al iniciar el proyecto nos permitió entender el contexto de las mujeres mayas en relación con la política, al momento de la aplicación, las mujeres que participaron mostraron una actitud muy participativa, señalaron los acontecimientos vividos en los procesos electorales de su localidad e identificaron hasta ese momento lo que consideraron actos de violencia política. Posteriormente al estar finalizando el proyecto en la devolución de la información, expresaron las problemáticas que han vivido en política identificando perfectamente la diferencia entre violencia política y violencia política razón de género. también identificaron el concepto de política y como hacen política ellas en su localidad.

Cabe destacar que expresaron recurrentemente los beneficios que han adquirido al participar en este proyecto como son el conocer sus derechos políticos, identificar y analizar ¿que es la política? ¿cómo pueden participar en política? ¿Cuáles son los actos de violencia política?, ¿Cómo se reconoce e identifica la VPRG?, ¿Cómo pueden defenderse de este tipo de violencia?, ¿A dónde puede acudir para denunciarla?.

Evidencias de lo descrito anteriormente.



Respecto las reflexiones que hicieron sobre sus aprendizajes es que antes de participar en los foros, tenían la idea de participar en la política como únicamente salir a votar y ahora saben que no es así, la participación política va más allá de salir a votar.

Entre los beneficios que encontraron al participar está el conocer un poco sobre su derecho a la participación política, particularmente en procesos electorales. De ahora en adelante comentaron que sus participaciones serán más informadas y buscarán seguirse formado en estos temas.

Con qué evidencias cuenta para justificar lo descrito anteriormente, los cuestionarios resueltos por las participantes en el cierre del proyecto (Ver Anexo 1). Así como con las entrevistas realizadas a 8 mujeres mayas.

Cabe mencionar que el Proyecto “Mujeres Primero” no trabajo con población infantil.

Algunos testimonios compartidos por las participantes son los siguientes:

“La política es algo, que debes de ver, es algo importante porque necesitas ver el lado positivo, escuchar al candidato, qué propuestas tiene. Pues la política es así, pues para mí es platicarle a los demás qué es lo que opina, o sea que tiene de mentalidad el candidato, la política es convencer a los demás” (MMC, Santa Ma. Acú).

“Pues la política para mí significa que para las personas que si saben qué es la política, yo por ejemplo la política para mí es elegir al representante que nos va representar del pueblo, que es la cabecera de Halachó y a mí me gustaría ver que otras personas participen en la política para que puedan tener más opinión y hacer que llegue esa persona que nosotros queremos porque, de mi punto de vista a la persona que voy a apoyar sabe, sé que él nos va a representar y nos puede apoyar en cosas que nos faltan aquí en este pueblo” (LDK, Cepeda)

“La política es más que nada, yo siento que es como un, unos trabajos que pudieran obtener, eso es lo que buscan, lo que buscamos más bien porque puede que acá en casa es poco lo que, antes había como desenvolverse, había vamos a decir, costura, que si material, había también como proyectos que se metían, incluso eso te motiva a que tu apoyes a tu candidato para que también pues, cuando ya este, te apoye también, vea por ti, te apoye, apoye a la gente, a las mujeres que quieran levantar ese candidato” (MCL, San Antonio Sihó).

IV. DESARROLLO DE LOS PROYECTOS

1. Si su proyecto incluyó elaboración de agendas o planes de acción:

Metodología:

La metodología para la elaboración del diseño y diagnóstico es de tipo metodológico no experimental con perspectiva de género:

Diseño metodológico no experimental. Es el que refiere a realizar análisis e interpretación de los efectos ya producidos con base en las relaciones que se establecieron en un tiempo y espacio. (pasado, presente y futuro de la persona).

Perspectiva de género, es la metodología de análisis que nos permite visibilizar las diferencias entre mujeres y hombres determinadas por su condición biológica y la diferencia cultural y social asignada a su género.

En la investigación de campo se aplicó un instrumento de recolección de datos de tipo exploratorio-cualitativo (cuestionario estructurado), que nos permitió conocer y recopilar las experiencias de la situación de 6 mujeres mayas de 18 a 60 años, candidatas a regidoras y comisarias ejidales, promotoras del voto que participaron en los procesos electorales anteriores y de esta administración 2018-2021.

El trabajo de campo se realizó en las comisarías de Cepeda, Santa María Ucu, San Antonio Siho y el municipio de Halachó, Yucatán.

La dimensión de análisis del instrumento de recolección de datos refiere a los antecedentes de familiares en política, conocimiento y experiencia en política, obstáculos que se presentaron en la

participación política, identificación de violencia política en razón de género, identificación de acciones para mejorar la participación política de las mujeres.

En cuanto al método empleado, utilizamos el análisis de Fortalezas, Oportunidades, Debilidades, Amenazas (FODA) para identificar y analizar las fortalezas y debilidades de la organización, así como las oportunidades (aprovechadas y no aprovechadas) y las amenazas reveladas por la información obtenida del contexto externo. Los foros generaron un acercamiento sincero, empático y un diálogo asertivo que permitió la confianza y reflexión sobre la experiencia de las mujeres mayas como promotoras del voto libre e informado.

A partir de la implementación de los diálogos las participantes se dieron cuenta de que pueden impulsar estrategias más realistas para abordar la problemática respecto de que la cuota de género y la participación paritaria no son suficientes. La lucha es también por lograr que se puedan ejercer los derechos políticos electorales sin violencia y libres de discriminación. En cuanto a las técnicas y los materiales resultó útil y valioso contextualizarlos y hacerlos, cultural y lingüísticamente, apropiados para la población maya. Yo como coordinadora hablé en ambos idiomas e hice entrevistas en lengua maya cuando se requirió hacerlo.

Los 28 y 29 de mayo se realizó la presentación del producto final “la agenda municipal de género” en el salón y restaurante “La Roca” y posada “La Casona” en el municipio de Halachó, este evento se realizó y programo en dos días, dado que se dividió en dos grupos la asistencia de las mujeres esto, ante las medidas sanitarias por el COVID19.

Las propuestas de acción reorganizadas en categorías y objetivos estratégicos son el resultado de los foros participativos con las mujeres mayas del municipio, cada categoría propuesta está basada en la solución de la problemática encontrada a corto y mediano plazo, permitiendo atender las demandas de la población objetivo

Se dará seguimiento a las agendas mediante los comités que se formaron con varias de las mujeres líderes del municipio y comisarias teniendo como resultado la formación de 4 comités.

Al cierre de este informe final de actividades no se ha tenido una reunión definitiva con las autoridades municipales dado que se encuentra el estado de Yucatán en un proceso electoral donde se elegirán representantes municipales el 6 de junio, del presente año, por lo que se programarán las reuniones después de esta fecha y se dará seguimiento con el apoyo de las redes formadas por mujeres líderes en la comunidad. Así como se buscará la firma de algún acuerdo o compromiso con las autoridades en pro de darle cumplimiento a la agenda municipal de género una vez que los comicios se hayan realizado.

Describa las acciones de incidencia política que haya realizado a lo largo de su proyecto:

Entre las aportaciones del proyecto de “Mujeres Primero” para fortalecer la igualdad entre mujeres y hombres del municipio de Halachó Yucatán, destaca la capacitación en materia de derechos humanos, participación política, erradicación de la violencia de género y violencia política en razón de género, que se ha implementado desde la presentación, entrevistas y foros de participación con las mujeres mayas de la localidad. Los temas establecidos en este proyecto están diseñados de manera que se pueda cumplir con el objetivo de consolidar democracias incluyentes y participativas

en donde las mujeres mayas vean reconocidos sus derechos humanos.

Las mujeres que participaron en estas capacitaciones se involucraron activamente, dado que consideraron importante conocer de estos temas, derivado de estas capacitaciones se organizaron los comités integrados por mujeres políticamente activas del municipio.

Violencia política en razón de género

Durante el desarrollo de las actividades de la agenda municipal de género, se pudo constatar los recurrentes casos y actos de violencia política contra las mujeres en razón de género (VPcMRG), cometidos contra varias mujeres que en algún momento han contendido por algún cargo político. Las participantes comentaron estos hechos identificándolos como violencia política y aunque no todas las acciones de este tipo de violencia tienen elementos de género, si fue marcada las acciones identificadas con elementos discriminatorios por el hecho de ser mujeres.

En los Foros participativos tuvimos la oportunidad de explicar y exponer los elementos de este tipo de violencia contra las mujeres y las características para identificarla, lo que motivo el interés de las participantes logrando identificar las barreras que han enfrentado para participar como precandidatas, candidatas a regidurías, sindicaturas y presidencia municipales, durante el pasado proceso electoral de Yucatán.

Consideramos que se debe incidir con pláticas y talleres que permitan identificar los actos y acciones de VPcMRG así como los tipos y modalidades de violencia de género en la población desde la visión y las prioridades de las mujeres mayas con una perspectiva regional de manera que se trabaje para su erradicación.

2. Describa las acciones de incidencia política que haya realizado a lo largo de su proyecto:

Entre las acciones de incidencia a corto plazo se consideró la integración de comités, mediante los comités se podrán reunir las mujeres para poder tratar las necesidades que tengan en la comunidad. Podrán agendar y planificar actividades tanto del comité como en conjunto con organizaciones para un fin en específico. Es por eso que entre más pronto se tiene la intención que puedan organizarse para poder generar acciones de seguimiento de la agenda municipal de género. Los Comités son una excelente opción para ir obteniendo trabajando en grupo sobre con respecto aspectos de seguridad y bienestar para las mujeres. Por esto, el Comités "Mujeres Primero" debe estar constantemente planteándose metas más desafiantes y asumiendo nuevos compromisos, ya sea para obtener resultados más positivos o para reflexionar sobre aquellos aspectos que se podrían ser modificados para una vida más digna para las mujeres de cada localidad.

V. IMPACTO DEL PROYECTO

Entre las habilidades identificadas que las mujeres desarrollaron en el transcurso de este proyecto fue el hecho de dominar el miedo de hablar e interactuar en espacios públicos, ya que reiteradamente varias de las participantes manifestaron no sentirse seguras al pararse enfrente y hablar de política, manifestaban ansiedad emocional factor que constantemente afectaba la expresión oral de algunas participantes cuando iniciamos los foros, al término y conclusión del proyecto, varias de ellas se sintieron más seguras y decididas reconociendo que es importante trabajar en el discurso oral en su lengua materna, el maya yucateco.

La forma que este proyecto beneficia a la cabecera municipal de Halachó y sus comisarias es mediante la incorporación estratégica de la agenda municipal de género que promueve la igualdad de género y los derechos políticos de las mujeres, mediante las propuestas de acciones de políticas públicas mismas que proponen trabajar para cerrar las brechas de desigualdad y erradicar la violencia política contra las mujeres en el municipio.

La "Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó" está basada en las necesidades y prioridades de las mujeres mayas de dicho municipio. A través de la Agenda se pretende la incorporación de los principios de igualdad sustantiva y de no discriminación en cada una de las propuestas de acción que las mujeres mayas expresan a la administración pública municipal.

Este proyecto permitirá que más mujeres y niñas se inserten a espacios de toma de decisiones por medio de entender y conocer sus derechos políticos electorales al mismo tiempo de reflexionar acerca de la importancia que tienen la participación de la mujer en política y el identificar las posibles acciones que impidan que se inserten en los espacios de toma de decisión del municipio y comisarias.

Los elementos que permitieron que este proyecto de la agenda municipal de género fuera exitoso fue el hecho de trabajar en todo momento la interpretación y traducción de la lengua maya durante los procesos de ejecución de este. Otro elemento importante por destacar fue trabajar con las mujeres en espacios cómodos y accesibles para ellas.

De la paridad en el municipio de Halachó

Desde 1941 que inicia la cronología de participación política de las y los presidentes municipales de Halachó, solo 2 mujeres de 27 hombres han sido presidentas municipales, lo que da cuenta de la subrepresentación de las mujeres mayas en los espacios de toma de decisiones.

Esto quiere decir que las mujeres de este municipio enfrentan dos y tres veces más desventaja en su capacidad para la toma de decisiones y el manejo de recursos económicos.

Estas situaciones colocan a la mujer en un estado de vulnerabilidad siendo uno de los principales obstáculos para la participación política de la mujer maya.

La participación política de las mujeres en Halachó está marcada por el evidente hecho cultural del predominio del sistema familiar del patriarcado el cual lo dirige el hombre quien es el dominante, y el que decide sobre las acciones de la mujer; Es él quien se siente capacitado para participar en política, estos prejuicios y estereotipos discriminatorias asignados a la mujeres no permiten que tengan una participación política efectiva ya que las entrevistadas refieren haber sufrido discriminación al no ser tomadas en cuenta para las decisiones de los partidos políticos y el cabildo, estos hechos fomenta la injusticia social, la inequidad, la subordinación, la marginación y la dominación de las mujeres mayas en tiempos donde hablar de participación política y de democracia participativa refiere a la igualdad de las mujeres y hombres.

Ante estos hechos y a pesar de las últimas reformas y avances tan significativos en materia de paridad de género en Yucatán, es evidente que hay mucho por hacer para lograr cerrar la brecha de participación política de las mujeres. La agenda municipal de género para la participación política de las mujeres mayas del municipio de Halachó contribuirá a que más mujeres quieran participar en los próximos procesos electorales y tengan las herramientas para defender sus derechos políticos electorales.

Este proyecto contribuyo a eliminar practicas discriminatorias mediante el dialogo participativo de los foros en donde se habló y trabajo el tema de la convivencia armoniosa siendo tolerantes al participar en política y trabajar las acciones de respeto y empatía entre las mujeres y hombres.

Entre las innovaciones que nos parecen interesantes señalar que se incorporó en este proyecto fue el hecho de implementar la traducción la lengua maya en los foros participativos, devolución de la información y presentación de la agenda municipal de género, mismo que estuvieron en todo momento traducidos en esta lengua materna del maya yucateco en donde el municipio de Halachó tiene un 70% de su población en este contexto lingüístico. Cabe mencionar que tanto los micro videos y el producto de la agenda de género también se incorpora esta característica en la que se habla y traduce la lengua Maya.

Las personas que se involucraron directa o indirectamente en este proyecto manifestaron reiteradamente que es importante seguir haciendo incidencia en diseñar e implementar proyectos en donde se habrán espacios para mujeres ya que estos permitirán que muchas de ellas que no pueden acceder a estos, por no poder trasladarse a la ciudad de Mérida, capital del estado o por no saber dónde, cómo y cuándo participar, tengan la oportunidad de acceder a información, capacitación y participación en sus mismas comisarías y cabecera municipal.

Los temas de mayor interés entre las participantes fueron: igualdad de género, derechos humanos, participación política, erradicación de la violencia política y violencia política en razón de género, la libertad de expresión, hacer redes para apoyarse entre mujeres, emprendimiento económico entre las mujeres.

Los temas que motivaron la participación de las personas, fue hablar de los obstáculos que han tenido para participar en política y la identificación de la violencia política debido a género.

El proyecto de Mujeres Primero, no trabajo a distancia ya que mientras las autoridades estatales, municipales y ejidales lo permitieron en base a la implementación del semáforo epidemiológico, se hizo trabajo de campo presencial y las actividades en tiempo real hasta la conclusión de este.

VI. UTILIDAD Y PROMOCIÓN DE LOS PRODUCTOS REALIZADOS

Material	¿Dónde los difundió?	¿Qué finalidad tuvieron?	¿Cuáles fueron los contenidos abordados?
Cartel informativo del proyecto	En Halachó, Cepeda, Santa María Acú y San Antonio Sihó Así como en redes sociales.	Informar sobre el proyecto de forma puntual a las participantes del proyecto y demás público interesante.	Descripción general del proyecto.
Postal de invitación de la presentación de la agenda		Invitar a las participantes del proyecto a la presentación de la "Agenda municipal de género"	Datos generales del evento de presentación de la Agenda.
Banner para la presentación del evento.			
Los micro videos Testimonio sobre respecto a la importancia de la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales y los obstáculos que se presentan durante su participación, así como enfrentar.	En Halachó, Cepeda, Santa María Acú y San Antonio Sihó Así como en redes sociales y algunos foros. Particularmente presentar dicho material el día de la presentación de la agenda.	Tiene como finalidad motivar a otras mujeres mayas a participar en política, así como hacer escuchar la voz de mujeres mayas, líderes, promotoras del voto libre e informado.	Difusión en redes sociales y evento de cierre presentación de la agenda.
La Agenda municipal de género para la participación política	En Halachó, Cepeda, Santa María Acú y San Antonio Sihó.	Compartir las propuestas derivadas de los foros de consulta participativa, las lecciones aprendidas, así como vislumbrar	Difusión de la versión digital en redes sociales, las página del INE local y PNUD.

de las Mujeres de Halachó	Así como en redes sociales y algunos foros. Particularmente presentar y distribuir dicho material el día de la presentación de la agenda a las mujeres participantes y las autoridades.	nuevos caminos que contribuyan a erradicar la violencia política contra las mujeres en razón de género y, sobre todo, contribuir en la eficacia de las políticas públicas que favorezcan la igualdad sustantiva.	
---------------------------	---	--	--

- cuáles resultaron más novedosos para las personas.

Los microvideos sobre la importancia de la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales y los obstáculos que se presentan durante su participación, así como enfrentar. Así como “Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó, Yucatán” porque es un medio para expresar y difundir los planteamientos y demandas que las mujeres mayas de Halachó formulan para tratar y negociar con las autoridades, con el fin de hacer efectivos sus derechos a la participación política.

VII. EVALUACIÓN

1. Señale el tipo de instrumento que utilizó para evaluar su proyecto y describa cómo se cumplieron las metas establecidas, si hubo modificaciones su desarrollo y cuáles fueron las causas justificadas de ello, así como posibles percances que se hubiesen presentado en el desarrollo del proyecto.

Se consideró un cuestionario de opinión para evaluar el proyecto (Ver anexo 1), la idea es considerar los efectos del proyecto en las participantes, sus impresiones y opiniones. El ejercicio de evaluación consideró el proceso llevado a cabo para valorar los efectos del proyecto. De esta manera, se intentó tener una valoración del proyecto.

Entre las acciones prioritarias de esta agenda municipal de género es atender la discriminación y las consecuencias de ellas. La discriminación por género, no es más que una forma de violencia que daña el tejido estructural social dentro de la cual se relacionan las personas, las instituciones sociales, los tejidos asociativos de una comunidad y el impacto que tienen dentro del núcleo de las familias de las comunidades mayas. La violencia contra las mujeres, por ejemplo, tiene un impacto mediático fuerte que es necesario visualizar en esta agenda para poder trabajar en su erradicación.

El diseño de esta propuesta permitirá dar seguimiento de manera puntual a las acciones de sensibilización y participación asociativa donde queremos fortalecer la perspectiva de género en la participación política de la comunidad.

Metas establecidas en el proyecto:

- Recopilar experiencias de participación en los procesos electorales de seis mujeres mayas de Halachó, Yucatán para situar el marco contextual y político de la agenda de género. Se cumplió y se recopilaron ocho experiencias.

- Realizar cuatro foros participativos de consulta con las mujeres mayas de Halachó para conocer sus puntos de vistas, experiencias, necesidades, así como crear conciencia sobre sus derechos de participación política y definir insumos para una agenda de género.

Se realizaron los cuatro foros considerados en la meta inicial.

- Producir cuatro micro-videos de sensibilización, análisis y propuestas (3 a 5 minutos c/u), respecto a la importancia de la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales, y los obstáculos que se presentan durante su participación: “la violencia política en razón de género”; esto se difundirá proactivamente en Internet. Así como la producción de 1 de micro video de la presentación y diseño del proyecto: *Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales en Halachó, Yucatán.*

Por cuestiones de presupuesto —únicamente se produjeron tres micro-videos testimoniales y el micro video de la presentación y diseño del proyecto: *Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales en Halachó, Yucatán.* En un primer momento, se pensó en la posibilidad de hacer cinco materiales, pero no fue posible debido a los tiempos y a que solamente se consideró agregar un material adicional, sin solicitar presupuesto adicional.

- Validación comunitaria documento “Agenda municipal de género para la participación en los procesos electorales de las mujeres mayas de Halachó, Yucatán”. Se realizó la validación comunitaria sin percances.

- Integración de cuatro Comités de participación política “Mujeres Primero” correspondiente con cada una de las localidades donde se implementó el proyecto. Al final se integraron cinco Comités, en el municipio de Halachó integraron dos Comités de mujeres.

- Asimismo, se llevó a cabo el evento público de presentación del documento “Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó, Yucatán., Yucatán”, sin contar con medios de comunicación y actores relevantes (representantes estatales, locales y aspirantes a cargos públicos de elección popular, autoridades del INE) debido a que nos encontramos en tiempos electorales y también a que por las complicaciones de la Pandemia no fue posible contar

2. Mencione qué tan satisfecho está con el acompañamiento que recibió por parte del personal de la Dirección de Educación Cívica y Participación Ciudadana:

5 Muy satisfecho X, 4 satisfecho, 3 regularmente satisfecho ____, 2 poco satisfecho ____, 1 nada satisfecho ____.

3. Qué tan de acuerdo está con la revisión de los contenidos de sus materiales, informes (de actividades y financiero) y cobertura.
- 5 Muy de acuerdo X 4 de acuerdo, 3 regularmente de acuerdo, 2, poco de acuerdo ____, 1 nada de acuerdo ____.
4. ¿Del 1 al 5, qué tan útiles le parecieron las capacitaciones?
- 5 Muy útiles ____, 4 útiles X, 3 regularmente útiles ____, 2 poco útiles ____, 1 nada útiles ____.
siendo el 1 nada útiles y el 5 muy útiles?
5. ¿Qué sugiere para mejorar el Programa Nacional de Impulso al Liderazgo Político de las Mujeres a través de OSC?
- Que exista más claridad entre los materiales o requerimientos de PNUD y los del Programa porque de repente se nos solicitaba lo mismo dos veces. Estaría bien coordinar mejor eso., igualmente que las personas de seguimiento de PNUD tengan claro las modalidades de los proyecto.
- Relatorías del evento de presentación de la “Agenda municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del municipio de Halachó, Yucatán”.**

28 de mayo 2021

Lugar: Restaurante “Las Rocas” calle 19, Santa Ana Halachó, Yucatán

Por la mañana el equipo del proyecto se presentó a las 10:00 am en punto en el restaurante “Las Rocas”. En ese punto nos encontramos con la compañera *Mayra San Roman Ek Tec*, quien sería la encargada del registro fotográfico y de las asistentes al evento. Durante la primera hora, se realizó el acomodo y la disposición del mobiliario para la realización del evento. Se dispuso la mesa de los alimentos y también el punto de limpieza, sanitización y desinfección. Del mismo modo se colocaron las sillas para las participantes, así como la mesa de registro y la mesa del presidium cuidando guardar espacios para la sana distancia y evitar la aglomeración. También se colocó y se probó el equipo de sonido, así como el equipo de proyección concerniente a la presentación de los videos.

Siendo las 11:00 am, arribó el primer transporte con las invitadas al evento. Se procedió a anotar sus datos y fotografiar sus credenciales del INE en la mesa de registro, así como pasar una a una por la el “punto de sanitización”. Durante este proceso, la encargada del registro, dotó a cada mujer registrada con una bolsa de regalo que contenía una carpeta con dos bolígrafos y hojas en blanco por si deseaban realizar apuntes, así como una encuesta de percepción (herramienta de evaluación) la cual más tarde sería llenada. Habiendo sido rociadas con desinfectante, pasaron una a una las invitadas a tomar asiento.



Durante este tiempo se repartieron a cada una unos reducidos platillos de viandas y aguas frescas embotelladas a modo de bocadillo. Asimismo, durante este periodo arribó el Coordinador general de la organización Arkemetría Social Lic. Jorge Carbajal Hernández, la responsable de equidad de género del DIF de Halachó Lic. Maricela Fernández, así como también la Artista invitada Jazmín Alhelí.

Posteriormente y siendo las 11:30 am iniciaron las acciones con el llamamiento del maestro de ceremonias, quien invitó a las asistentes a tomar asiento. Se procedió a dar unas palabras de bienvenida a todas y todos los asistentes. Se introdujo el objetivo del evento y se procedió a cederle la palabra a cada uno de los miembros del presidium que para esta ocasión estaba precedido por la Coordinadora del Proyecto Mtra. Bertha Maribel Pech, la facilitadora Mtra. Rosalía Castro, La representante Comité Mujeres Primero, Halachó C. Geny Hernández Brito; la representante Comité Mujeres Primero, Santa Ma. Acú. C. Silvia Noemí Tuz Kú, junto con el Lic. Jorge Carbajal Hernández y la Lic. Maricela Fernández.



Uno a uno los miembros del presídium dieron la bienvenida a las asistentes y finalizó el representante legal de la organización Arkemetría Social con el solemne acto de dar inicio a las actividades del evento de presentación de la *Agenda Municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del Municipio de Halachó, Yucatán*.

Las actividades dieron inicio con la exposición del video de presentación de proyecto *Táanil ko'olelo'ob* el cual dio origen a la agenda. Acto seguido, la coordinadora Bertha Pech intervino explicando los pormenores de la realización de los videos, el objeto de su elaboración y las complicaciones que surgieron a lo largo de este proceso.



Siendo las 12 del medio día se procedió con la Presentación de la “Agenda municipal de género”, también por parte de Mtra. Bertha Pech Polanco y de la Mtra. Rosalía López Castro. Al momento la compañera Mayra procedió a repartir a cada asistente un tomo de la Agenda. Las maestras ahondaron en la razón y objeto del documento, el proceso de construcción de la agenda y posteriormente explicaron la estructura de cómo esta distribuidos los apartados que contiene, explicando así mismo su importancia y destacando el valor de que haya sido realizada con la participación activa de las mujeres de las comunidades.



Lo que prosiguió fue una invitación a todas las asistentes por parte del maestro de ceremonias y el Lic. Jorge Carbajal para conformar un círculo con las sillas y así poder realizar el ejercicio denominado Conversatorio con los Comités de “Mujeres Primero”. El primero de estos Conversatorios fue con el comité de mujeres de Halachó y fue moderado y retroalimentado por la Mtra. Rosalía López Castro. Una a una las miembros del comité fueron compartiendo sus experiencias asociadas a cada una de las categorías contenidas en la Agenda.



El conversatorio del comité integrado por mujeres líderes de la cabecera del municipio en donde moderó e hizo una retroalimentación la facilitadora Rosalía López. Integradas en la técnica grupal establecida por el Lic. Jorge Carbajal en donde se ubicó a las participantes en dos círculos, un círculo pequeño en medio integrado por las mujeres del comité de Halachó y por fuera un círculo con las participantes del foro en general; se inició la actividad. Esta consistió en que la facilitadora estableció el contexto político de la participación de las mujeres en el municipio, comentó datos y cifras que muestran un porcentaje muy bajo de participación política de las mujeres mayas, enfatizó que en la cabecera municipal históricamente solo dos mujeres han ocupado el cargo de presidenta municipal,

al mismo tiempo, motivo a la participantes a que se situaran en el momento en que el equipo de “Mujeres primero” plateó la devolución de la información con las propuestas de acción establecidas previamente por las problemáticas encontradas, esto hizo que la primera en participar fuera Genny del Rosario Hernández comentado la necesidad de impulsara el empoderamiento de las mujeres y su representación en espacios de toma de decision.

Posteriormente Marcelina explico que para erradicar la violencia política en razón de género es necesario se desarrollen capacitaciones y talleres de sensibilización en donde participen mujeres, hombres y jóvenes de la comunidad; Al termino de ella Antonia enfatizó que para que se de una acceso igualitario de oportunidades es necesario impulsar programas, proyectos y apoyos desde la iniciativa pública y privada, así como fortalecer las estrategias de mercado laboral que les permita tener constantemente empleo de manera que sera vea favorecida su economía. Por ultimo Doña Paulita mujer de 70 años que ha participado por mas de 25 años como promotora el voto en la comunidad, puntualizo que es necesario que se capaciten en temas laborales con enfoque de género y derechos humanos con perspectiva de género de manera que les permita a las mujeres que trabajan la promotoría, tener una acceso digno y de calidad en sus labores. La facilitadora Rosalia López, concluye esta actividad haciendo una retroalimentación de las acciones planteadas y agradece su participación.

Del mismo modo también las participantes del conversatorio fueron enunciando las propuestas de políticas públicas generadas durante los foros participativos. Cabe destacar que se invitó a las participantes que se intervinieran con el idioma que consideraban ellas que de mejor modo se expresaban, siendo estos maya o español. Así prosiguió con el comité de Santa María Acú el cual fue moderado y retroalimentado por la Mtra. Lucero Valdez Rivero.



El evento continuó con la exhibición de los videos, productos del Proyecto. El momento inició con la proyección del video correspondiente a Santa María Acú, cuya protagonista, la C. Silvia Noemí Tuz Ku estaba presente. Al finalizar la proyección se le cedió la palabra a la protagonista para que comparta su experiencia en la realización del video y lo que significaba a nivel personal el haber participado en el proyecto de ese modo.

Continuó el video correspondiente a la comunidad de Cepeda, el que fue retroalimentado y comentado por la coordinadora Bertha Pech Polanco. De igual modo se continuó con la proyección del video correspondiente a la comunidad de San Antonio Sihó, cuya retroalimentación estuvo a cargo de la Mtra. Rosalía López Castro.

Siendo la 1:30 pm continuó la programación con la presentación artística del cuento "Ramona. Rebelde tejedora de sueños" a cargo de la artista de teatro Jazmín Alhelí.

Al término de la presentación el maestro de ceremonia invitó inicio una pequeña fase de evaluación, donde las asistentes se ordenaron por colores en mesas separadas para que tuviesen espacio y tiempo para contestar las encuestas dispuestas en su bolsa de regalo.

Siendo las 2:00 pm se procedió al cierre del evento con las palabras de agradecimiento por parte de la coordinadora del proyecto y del coordinador general de Arkemetría Social. Se pronunció la clausura de las actividades para dar pie al almuerzo programado posterior a la clausura del evento. (Se envía adjunto memoria fotográfica del evento con las listas de asistencia y cobertura).

29 de mayo 2021

Lugar: Restaurante "La Casona" en Halachó, Yucatán

Por la mañana siendo las 10:00 am el equipo de "Mujeres Primero" arribo a las instalaciones del salón Posada "La casona" ubicado en calle 25 x 18 y 20 del centro de Halachó, Yucatán; para preparar la logística del evento de la presentación de la agenda municipal de género, siendo las 11:00 am las invitadas arribaron al lugar provenientes de las comisarías de San Antonio Sihó y Cepeda a quienes les correspondía participar en este día, seguidamente se registraron con sus datos en la lista de asistencia y recibieron por cada participante una bolsa que incluía un ejemplar de la agenda municipal de género, una carpeta con hojas blancas, un lapicero y una mascarilla Kn95.



A las 11:15am comenzamos con las actividades programada del día, la primera fue la inauguración de los trabajos a cargo del Lic. Jorge Carbajal Hernández representante de Akimetria social de ciudad de México, por parte de Mujeres primero dirigió unas palabras de bienvenida la Maestra Bertha Pech, como invitadas especiales estuvieron en el presidium y dando palabras de bienvenida las consejeras locales del INE de Yucatán, La Dra, Rocio Quital y la Dra. María Elena Solís.



Siendo las 11:30 am se presentó la "Agenda municipal de género" a cargo de la Maestra Bertha Pech y Rosalia López, quienes explicaron el diseño de la agenda que tenían en sus manos y el contenido de las misma.



En punto de las 12:00pm se inició con la presentación de las propuestas de políticas públicas por parte del comité previamente integrado de mujeres líderes de las comisarias de Cepeda y Siho. El Lic. Jorge Carabajal tomó el micrófono para dirigir y explicar la técnica grupal que se implementó para que las integrantes del evento tuvieran la oportunidad de participar con una mejor comunicación y atención, ubicándose las participantes en dos círculos, un círculo pequeño en medio integrado por las mujeres del comité de Cepeda y por fuera un círculo con las participantes del foro en general; Esta actividad fue coordinada por la maestra Bertha Pech quien dirigió, interpretó y tradujo en lengua maya las propuestas de acciones para trabajar por la participación política de las mujeres mayas y la erradicación de la violencia política contra las mujeres en el municipio.



Al término de esta actividad y alrededor de la 1:00 pm se presentaron los micro videos de las participantes de Cepeda, Sihó y Santa María Acu, teniendo como respuesta emotiva los aplausos y comentarios de felicitaciones por el trabajo realizado.

El conversatorio con las mujeres del comité participativo de Sihó, ha representó un verdadero ejercicio de participación ciudadana. Las mujeres demostraron un legítimo interés por afrontar los

desafíos identificados en el proceso, por lo que sus anécdotas estuvieron cargadas de veracidad y ejemplos de su diario acontecer. Su contribución a este proyecto, no solo ha sido a través de levantar la voz en un documento, sino también a través de llevar la experiencia de regreso a su comunidad, instruyendo a otras mujeres e invitándolas a no permanecer pasivas ante las situaciones que se viven sobre todo en estos periodos electorales. Este tipo de acciones les ha facilitado asociar lo aprendido con la realidad y les asiente estar al corriente que, con el acaecimiento del actual periodo electoral, las situaciones de violencia y desigualdad para sus congéneres se recrudecen. Lo que han sabido decir abierta y decididamente, firmes en su decisión de seguir construyéndose en una ciudadanía cada vez más crítica y con perspectiva de género.



Siendo las 2:00pm y al termino de los videos el Lic. Jorge Carbajal dirigió unas palabras a las participantes en donde hablo de la importancia del capital social como una inversión colectiva que es trasformadora para quienes se integran en redes, enfatizó que estas construcciones y consolidación de las redes integradas por mujeres es necesaria para que ellas se reconozcan como agentes de cambio, las alianzas son parte importante para fortalecer el trabajo comunitario. Las participantes aceptaron y reconocieron que es importante también que estas redes sean para potenciar y motivar los liderazgos naturales.



Siguiendo el programa establecido, se procedió a presentar el cuento de “Ramona rebelde tejedora de sueños” a cargo de la artista Jazmín Alheli; Esta obra consistió en la narrativa del cuento de una mujer indígena que luchó fielmente por una vida digna y por la erradicación de la violencia hacia la mujer en un contexto revolucionario del movimiento Zapatista, llevándose los aplausos y las emociones de las participantes nos encaminamos al cierre del proyecto.



Por último, siendo las 2:15pm la maestra Bertha Pech coordinadora general del proyecto dirige unas palabras de agradecimiento y clausura del evento y se invita a degustar la comida preparada para cerrar el proyecto.



VIII ANEXOS

A la entrega del informe final deberá anexar los siguientes documentos:

1. Listas de asistencia en PDF.
2. Formatos de cobertura por taller en archivos de Excel.
3. Listas de asistencia en PDF de eventos o actividades diferentes a talleres.
4. Formatos de cobertura de eventos en archivos de Excel.
5. Informe Financiero en Excel con el total del recurso ejercido y sus respectivos soportes en electrónico.
6. Los productos que se realizaron con cargo al proyecto y que se comprometieron a entregar. (en PDF).

Anexo 1. Cuestionario Final



El presente cuestionario es anónimo y tiene como objetivo recoger información acerca del proyecto de la **agenda municipal de género para la participación política de las mujeres mayas del municipio de Halachó** con el financiamiento del Instituto Nacional Electoral.

Agradecemos su colaboración, respondiendo a la información solicitada y marcando con una "X" la respuesta de su elección, según se trate.

Datos Generales:

Nombre del taller o evento: Presentación de la agenda Municipal de género para la participación política de las mujeres mayas del municipio de Halachó Yucatán.

Entidad Federativa: Yucatán

Fecha: _____

Datos de quien llena el cuestionario:

Sexo. Mujer ___ Hombre ___

Edad: _____

Ocupación: _____

1.- Consideras que el proyecto de la agenda municipal de género para la participación política de las mujeres mayas cumplió con tus expectativas? **Si** ___ **no** ___

¿Por qué? _____

2.- Consideras que es necesario implementar mas proyectos para la participación política de las mujeres? **Si** ___ **no** ___

2.-De qué forma considera que este proyecto permitirá que más mujeres se inserten a espacios de toma de decisiones y se involucren en el espacio público. Cite ejemplos

3.- ¿De qué forma este proyecto contribuyó promovió la participación política de las mujeres en la localidad?

4.- ¿Cuáles temas te motivaron al participar en el proyecto de la agenda de género?

5.- Señale tres o cuatro cosas más importantes que haya aprendido al participar en este proyecto:

1. _____ 3. _____

2. _____ 4. _____

Presentación de la “Agenda Municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del Municipio de Halachó, Yucatán”

Fecha: 28 de mayo de 2021

Horario: 11:00 am a 2:00 pm

Lugar: Restaurante “Las Rocas” calle 19, Santa Ana Halachó, Yucatán.

Maestro de ceremonia: *Didier Ramírez Caballero*

PROGRAMA DEL EVENTO	
HORA	ACTIVIDAD
10:00 - 11:00	Registro, <i>Mayra San Roman Ek Tec</i> Desayuno, <i>Bertha Pech Polanco</i>
11:00 - 11:30	Ceremonia de inauguración y bienvenida <i>Participan: Representante del DIF de Halachó; de Arkeimetría Social; del proyecto Mujeres Primero y la Junta Local del INE Yucatán; autoridades comunitarias.</i> <i>Mtra. Bertha M. Pech Polanco</i> _ Coordinadora Mujeres Primero <i>Lic. Jorge Carbajal Hernández</i> _ Arkeimetría Social <i>Mtra. Rosalía López Castro</i> _ Facilitadora Mujeres Primero <i>Lic. Maricela Fernández</i> _ Responsable de equidad de género del DIF de Halachó <i>Geny Hernández Brito</i> _ Representante Comité Mujeres Primero, Halachó <i>Silvia Noemí Tuz Kú</i> _ Representante Comité Mujeres Primero, Santa Ma. Acú.
11:30 – 12:00	Presentación de la “Agenda municipal de género” Presentación de video del proyecto “ <i>Táanil ko’olelo’ob</i> ” <i>Mtra. Bertha Pech Polanco y Mtra. Rosalía López Castro</i>
12:00-12:30	Conversatorio del Comité de “Mujeres Primero” De Halachó, Yucatán. <i>Modera y retroalimenta. Mtra. Rosalía López Castro</i>
12:30 -1:00	Conversatorio del Comité de “Mujeres Primero” de Santa Ma. Acú <i>Modera y retroalimenta: Mtra. Lucero Valdez Rivero</i>
1:00-1:30	Presentación de videos <i>Vídeo de Santa María Acú, Silvia Noemí Tuz Ku</i> <i>Vídeo de Cepeda, Bertha Pech Polanco</i> <i>Vídeo San Antonio Sihó, Rosalía López Castro.</i>

1:30 - 1:45	Presentación del cuento "Ramona. Rebelde tejedora de sueños" por Jazmín Alhelí.
1: 45-2:00	Aplicación de instrumento de evaluación Arkemetría y equipo "Mujeres Primero", Yucatán. Equipo 1. <i>Mtra. Bertha M. Pech Polanco</i> Equipo 2. <i>Mtra. Rosalía López Castro</i> Equipo 3. <i>Lic. Didier Ramírez Caballero</i>
2:00-2:05	Agradecimiento y cierre <i>Bertha Pech Polanco, Coordinadora Mujeres Primero</i> <i>Jorge Carbajal Hernández, Arkemetría Social</i>
Comida	

Agenda Municipal de género para la participación de las mujeres mayas en los procesos electorales del Municipio de Halachó, Yucatán”

Fecha: 29 de mayo de 2021

Horario: 11:00 am a 2:00 pm

Lugar: Restaurante “Las Rocas” calle 19, Santa Ana Halachó, Yucatán.

Mtra. de Ceremonia. *Mtra. Rosalía López Castro.*

PROGRAMA DEL EVENTO	
HORA	ACTIVIDAD
10:00 - 11:00	Registro, <i>Mayra San Roman Ek Tec</i> Desayuno, <i>Lucero Valdez Rivero</i>
11:00 - 11:30	Ceremonia de inauguración y bienvenida <i>Participan: Participan: Representante del DIF de Halachó; de Arkemetría Social; del proyecto Mujeres Primero y la Junta Local del INE Yuc.</i> Mtra. Bertha M. Pech Polanco _ Coordinadora Mujeres Primero Lic. Jorge Carbajal Hernández _ Arkemetría Social María Margeyi Collí Huchim _ Representante Comité Mujeres Primero San Antonio Acú Ligia Dzul Kú , Representante Comité Mujeres Primero Cepeda. Dra. Rocío Quintal López <i>Consejera de la Junta Local del INE Yucatán</i> Dra. María Elena Solís Flores <i>Consejera de la Junta Local del INE Yucatán</i>
11:30 – 12:00	Presentación de la “Agenda municipal de género” Presentación de video del proyecto “ <i>Táanil ko’olelo’ob</i> ” <i>Mtra. Bertha Pech Polanco y Mtra. Rosalía López Castro</i>
12:00-12:30	Conversatorio del Comité de “Mujeres Primero” de Cepeda, Halachó, Yucatán. <i>Modera y retroalimenta: Mtra. Bertha Pech Polanco</i>
12:30 -1:00	Conversatorio del Comité de “Mujeres Primero” de San Antonio Sihó. <i>Modera y retroalimenta: Didier Ramírez Caballero</i>
1:00-1:30	Presentación de videos <i>Vídeo de Santa María Acú, Lucero Valdez Rivero</i> <i>Vídeo de Cepeda, Ligia Dzul Kú</i> <i>Vídeo San Antonio Sihó, Margeyi Collí Huchim</i>

1:30 - 1:45	Presentación del cuento "Ramona. Rebelde tejedora de sueños" por Jazmín Alhelí.
1: 45-2:00	Aplicación de instrumento de evaluación Arkemetría y equipo "Mujeres Primero", Yucatán. Equipo 1. <i>Mtra. Bertha M. Pech Polanco</i> Equipo 2. <i>Mtra. Rosalía López Castro</i> Equipo 3. <i>Lic. Didier Ramírez Caballero</i>
2:00-2:05	Agradecimiento y cierre <i>Bertha Pech Polanco, Coordinadora Mujeres Primero</i> <i>Jorge Carbajal Hernández, Arkemetría Social</i>
Comida	